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■长江日报记者王南芳 耿珊珊

12月13日上午，当长江日报记者敲响
钱治光老人的家门，她热情招呼我们进屋、
落座，并用托盘从远处的小餐厅端来三杯
热茶，动作快捷，步子稳健，很难让人相信
老人已满91岁。

“一直在部队，习惯了说话快、走路快、
干活儿快。”面对记者的惊叹，她笑着说。

1950年12月，湖北省武昌实验中学高
三学生钱治光报名参军，1951 年 1 月入
伍，是名字记入校史档案、刻在抗美援朝
纪念墙上的 309 名学子之一。参军后她
按照组织安排学习俄语，精通俄语和英
语，一辈子从事科技翻译工作。2009 年
11 月，钱治光被中国翻译家协会授予资
深翻译家荣誉证书。

回顾报名参军的火红岁月，钱治光老
人说，自己有个坚定的信念：永远跟党走。

投身革命跟党走
才有光明前途

即使时隔久远，老人依然记得入伍那
天的情形：“欢送我们的大会在汉口的一个
灯光球场召开，人们十里相送。在中山大
道上夹道欢送的，有我们的亲戚朋友、同学
和数不清的热情市民。”

钱治光老人回忆，1950年6月以后，由
于国际形势的变化，人们爱国热情高涨。
在他们入伍之前的半年里，学校基本不上
课了。学生们以班级为单位，纷纷成立战
斗队。“我是高三甲班的团支部书记，自然
带头参加战斗队，我们班的战斗队叫‘赵一
曼战斗队’，表达要向革命先烈学习的强烈
愿望。我们有时把队伍拉到蛇山上练习军
事动作，满腔热情保家卫国。”她回忆，志愿
军入朝作战后，同学们响应党中央抗美援
朝号召，更是热血澎湃：“我们报名参军，一
点儿没觉得害怕，只觉得光荣。”

钱治光出生在汉口，父亲是个生意
人。1938 年前后，日寇经常空袭武汉三
镇，一家人在桌子下面躲轰炸，桌子上放几
床被子，以缓冲爆炸可能带来的冲击波损

害，这给她幼小的心灵留下了深深的阴
影。“武汉解放前的1948年，初中毕业面临
考高中的问题，我们到处考，还过江到武昌
考，生怕考不上公立学校，家庭难以支撑
上私立学校的费用。因此，我们喜迎‘解
放区的天是明朗的天’，我非常能接受革
命教育，革命才有出路，跟共产党走才有
光明前途。”

钱老认为，这也是当时不少家长支
持、同学们踊跃报名参军的一大动因，大
家发自内心地想要保卫新生的中华人民
共和国。

心怀报国强军梦想
同班11个女生8人参军

“欢送仪式后上了车，本以为是去前
线打仗，要去北边，结果我们几个女同学
被拉到汉口王家墩机场，到了空军中南预
科总队。”

钱治光记得，自己所在的高三甲班有
11 个女生，参加军事干部学校的就有 8
人，其中5人录取到医科大学，3人录取到
空军学校。

钱老介绍，空军中南预科总队一共有
6 个中队，前 4 个中队由参军大学男生组
成，第五、六中队是女生中队（包括女大学
生和女中学生）。“我们以为参军打仗，肯
定要吃苦。实际上，一点都不苦，伙食比
家里都好。为什么？后来才知道要从我
们这批人里挑飞行员，所以学生们要养好
身体。”

从年少到年老，钱治光对飞行员这一
职业情有独钟。采访时她给记者看了一
叠剪报，剪报装订得整整齐齐，剪报上是

《新中国首批女飞行员》纪实连载。“也许
是经历过日寇轰炸，我觉得我们国家必须
有强大的空军。”在预科总队 3 个月集训
的末尾，她终于盼来了飞行员遴选活动。

“我有幸被选出来参加女飞行员体检，结
果坐转椅下来，脉搏心跳过高未过关，被
刷下来。”

3个月的预科政治学习结束后，队员
们面临去向分配。钱治光被选送到中南

地区空军司令部俄训班，地址仍在汉口王
家墩，有一位俄籍女教师授课。“我学习一
向卖劲。”从 1951 年夏天到 1953 年 2 月，
钱治光随班先后在解放军四野后勤干校
俄训队、哈尔滨外国语专门学校学习。此
后，他们被调到位于大连的部队俄文专科
学校继续学习，1955 年 2 月毕业。毕业
后，钱治光被分到海军工作。

“在参军后的第一个 5 年，我不仅在
陆、海、空三军待过，而且在地方大学（哈尔
滨外国语专门学校）学习了一整年。这 5
年为我以后的职业生涯打下了坚实基础。”

由于专业能力强，单位安排钱治光对
接协助一位苏联专家，做技术翻译工作。

欣逢海军大发展
迎来“最大工作量”

1960 年 10 月，钱治光从北京调到大
连，仍做翻译工作，但重心从口译转为笔
译。“当时我国开始学习西方军事技术，要
翻译的英文资料日益增多。我在中学阶段
学的是英语，有基础，就捡了起来。”

1969年，钱治光回到故乡。
1989 年，钱治光以副师职级退休，退

休后归武汉市军休六中心管辖。令人没想
到的是，她反而迎来了翻译工作量最大的
阶段。

“单位派人成麻袋地往我家扛资料。”
因股骨头骨折，做过置髋术，在家养伤的钱
治光一边小心地把伤腿跷在沙发上，一边
从事翻译工作。

从2004 年到 2009 年，整整 5 年，急国
防事业之所急，不讲待遇和条件，年过七
旬的钱治光高强度工作。“我体质好，睡眠
也好，早上5时起来就开始翻译。坐得住，
能出活儿。”她在退休多年后，还屡获单位
好评，多次被派往外地参与翻译工作。

钱治光不仅自己从事翻译，还组织了
单位内外的力量一起翻译。

“我喜欢这个工作，如没有单位给的
平台和机会，你有一身本事也无处施展不
是吗？”钱治光老人一生对组织充满信赖
和感激。

长江日报讯（记者刘睿彻 通讯员罗勇）同一个菜点餐数量
超过4份，就会弹出“适量点餐”的提示；江城大型餐饮店推出的
网上“小份菜”月售超过500份；“小份菜”成了盒饭之外外卖小
哥送得最多的品种……

近日，市场监管总局发布《防范外卖餐饮浪费规范营销行为
指引》，对外卖可能引发餐饮浪费的营销行为予以引导，督促网
络餐饮平台落实主体责任，规范外卖商家营销行为。

12月14日中午，湖锦酒楼后湖店外卖取餐点，不少外卖员
在此取餐。

美团丹水池二区站外卖员齐耀明取到一份点餐，快速放进
外卖箱里，骑上电动车送到订餐小区。长江日报记者看到点餐
订单，包括虎皮青椒、爽口萝卜汤、老坛泡菜炒肥肠，均是小份
菜，盛放菜品的餐具看上去比常规餐具小上一半。加上优惠，订
单最后实付价格只有23.9元。

齐耀明明显感觉小份菜的送单越来越多。“大米先生、老乡鸡
这样的连锁快餐店原来就以小份菜为主，现在像湖锦酒楼这样的
大型餐饮店也开始推小份菜。”当天他送了32单，其中13单是小
份菜，占到了四成，此外盒饭有6单。

小份菜实惠，吃起来剩菜少，同样的价格品种还更多。湖锦
酒楼副总经理李谦介绍，湖锦酒楼后湖店今年3月起推出网上
小份菜，目前小份菜已经是除盒饭外的外卖“销冠”。这说明小
份菜受到消费者欢迎。

美团数据显示，截至2024年10月，美团平台上累计近168万
餐饮商户提供了超过909万种“小份菜”。据市场监管总局2023
年5月公布的数据，美团、饿了么共销售小份菜已近12亿元。

小份菜热销，平台企业也在倡导节俭之风。记者在大米先
生、老乡鸡、塔斯汀、汉堡王等美团上的多个餐饮店点餐发现，同
一菜品点餐超过4份，小弹窗就跳出提示语：“点餐请适量，环保
又健康。”提交订单时，手机屏幕上方也有类似提示。订单完成
后，在完成页面，也有“请厉行节约，拒绝浪费”的提示。

据悉，今年以来，武汉市场监管部门常态化推进“制止餐饮
浪费”行动，在市、区两个层面不定期开展“随机查餐厅”活动，检
查结果以“红黑榜”的方式向社会公示。

…《三百学生投笔从戎保家卫国》追踪…

91岁钱治光回忆峥嵘岁月

“报名参军，一点儿不怕只觉光荣” 在东湖凌波门，我成了网友口
中的“武汉跳水大爷”。12月8日，
我一跃而下，跳入东湖的怀抱，瞬间

成了全场焦点，不少人为我鼓掌。那一刻，青
春仿佛再现。今年70岁生日，也就是5月26
日那天，我也是在这里以跳水的方式庆祝
的。那痛快劲儿，至今回味无穷。

我叫鲍政斌，和游泳已经相伴60年了，
其中在长江冬泳就有30年。别看我年纪不
小，但对水的热爱，可一点不比年轻人少。

回首我的游泳生涯，有不少高光时刻。
2010年夏天，我从武汉游往上海，只为目睹上
海世博会的风采。这趟32天、历经32站、总计
约1200公里的旅程，尽管途中遭遇了天气变
幻、涡流涌动、船只穿梭等重重挑战，实际上
总共游了800公里，但每一步都充满了意义。
我沿着长江，穿越了湖北、安徽、江苏等省，领
略了江西省鄱阳湖的壮阔之美。对我来说，
长江中的每一次划水都是和自然较量；每一
次呼吸都是给自己打气。当我最终抵达上海
时，内心的喜悦与成就感，仍让我心潮澎湃。

2019 年夏天，我又一次踏上征途，从长
江源游往武汉。5100公里的旅程，让我再次
感受到长江的雄浑与柔情。虽然挑战与困难
也不少，但正是这些经历，让我对游泳的爱更
加深沉。

两次征途，我完成了我的长江游，圆了我
多年的梦想。

每次横渡长江、穿越武汉，都像是在探索
一个新的世界，也唤起了我初次横渡长江的
记忆。13 岁那年，我和朋友从龙王庙下水，
首次勇敢地横渡了长江，开启了我的探游长
江之旅。

如今，我的游泳故事不仅铭刻在心中，更
在横渡长江博物馆5楼展出，其中还展示了
长江日报刊载的关于我游到上海看世博的相
关报道，讲述着我与长江的不解之缘。

未来的日子里，我将继续与水为伴，迎接
更多高光时刻！

——大武汉客户端网友@鲍政斌
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【个人简介】

钱治光，女，生于1933年2月18日，
武汉人，系湖北省武昌实验中学抗美援
朝参军参干309位学子之一。

幸福的笑脸
武汉市民在武昌江滩谈天说地，笑容满面。

——大武汉客户端网友@陈胜平

这座城市的每一个角落，都藏着秘密与惊喜。身为“00
后”的我，在2024年的时光里，用镜头捕捉城市每一缕晨光
与暮色，用文字编织关于武汉的过去与未来。长江之畔，波
光粼粼；黄鹤楼头，云卷云舒，它们如同灵感的源泉，赋予我
无尽的创作激情。2025年，我满怀期待，让我们一同发现，
一同热爱，用镜头书写武汉，记录每一个璀璨瞬间。

——大武汉客户端网友@武汉小汤圆

武汉大学成立人工智能学院，为社会培养更
多专业人才，点赞！

——大武汉客户端网友@天明 点评《武汉大学宣布：
正式成立！》

（整理：戴容）

■长江日报记者史强

“不太爱运动”的杨晓君竟然学起了惊
险刺激的滑翔伞，这一“新动向”让她的朋友
们吃了一惊。将杨晓君领进门的是她12岁
的儿子。儿子耿博文9岁开始尝试滑翔伞运
动，经过刻苦训练，已基本完成滑翔伞A级
课程。

12 月 14 日，在云旗航空运动（武汉）集
团有限公司（以下简称云旗航空）花山总部
基地，不甘落后的杨晓君说：“我也要考飞行
执照！”

据介绍，仅该基地每年就有超百人参加
滑翔伞飞行驾驶员执照培训，年龄最小的9
岁，最大的超60岁。目前，省内有滑翔伞俱
乐部约10家，2000多人拿到了初级执照。

“这是好风，练起来很爽”

12月14日中午11时许，12岁的耿博文
和妈妈杨晓君赶到了花山基地。站在山顶，
寒风吹得长江日报记者脸上生疼，耿博文和
其他学员却一脸兴奋。“这是好风，练起来很
爽！”耿博文说。

简单适应风情后，学员们乘车来到起飞
场。这里是一座海拔109米的小山山顶，小
山的迎风面是一处坡度40度的斜坡。

耿博文面向斜坡，整理好的伞被铺在身
后的地上。一阵大风吹来，约10 米长、3 米
宽的单人滑翔伞“唰”一声鼓胀起来，像一道
彩虹挂在他的头顶。

只见他沿着山坡向下小跑几步，双脚轻
轻一点，整个人稳稳离开地面。在气流的加

持下，他在空中翱翔了约4分钟后稳稳落地。
42 岁的杨晓君当天没有训练，一直忙

着给儿子拍摄视频，准备回家研究一下技
术动作。

“8岁时，我带他到长沙玩，他第一次体
验了滑翔伞运动，之后就念念不忘了。”杨晓
君说，儿子9岁生日时，她把儿子带到花山基
地又体验了一次滑翔伞运动。

儿子落地后，杨晓君把“给你报名参加
滑翔伞飞行驾驶员执照培训班”作为生日礼
物送给儿子。儿子又惊又喜，下定决心：一
定要把滑翔伞技术练到最好。

“我也想考一考飞行执照”

正式开始学习滑翔伞技术，耿博文遇到
了不少困难。

起飞动作是学习滑翔伞运动的基础。
耿博文足足花了一周时间熟练掌握整套技
术动作，让技能变成了本能。

练习地面控伞时，他遇到了新问题。他
年龄小、体重轻，伞张开后压不住，经常带着
人乱跑。为了达到更好的控伞效果，他在伞
包里装了两三瓶水，以增加配重。

经过半个月的培训，他首飞成功。“迈出
最后一步时，我没有丝毫犹豫。我知道，自
己肯定没问题。”

现在，耿博文已能顺利独力完成滑翔伞
飞行，因为未满16周岁，他还不能办理滑翔
伞A级飞行执照。每逢节假日，他都会来基
地训练，每次训练四五个小时。

杨晓君每次都陪儿子一起来训练。“时
间一长，我对这项运动产生了浓厚兴趣，也

想考一考滑翔伞飞行执照。”
因为平时运动少，杨晓君的手臂力量

不足。最初训练时，她操控滑翔伞很吃
力。经过多次训练，今年 10 月 10 日，她完
成了首飞。

“最小的9岁，最大的63岁”

“我现在已经爱上了这项运动，在高空
翱翔很解压。”杨晓君说。

像她一样爱上滑翔伞运动的武汉人还
有不少。云旗航空总教练梁泽康告诉记者，
来基地参加滑翔伞飞行驾驶员执照培训的
学员年龄覆盖面较广，以年轻人居多，“最小
的9岁，最大的63岁”。

梁泽康介绍，只要在合适的气象条件
下，严格按照规范动作操作滑翔伞，发生意
外的概率极低。紧急情况出现时，学员还可
使用随身携带的副伞来保障安全。

59 岁的王全国是一名 IT 工程师，练习
滑翔伞已有 7 年，目前拿到了滑翔伞 C 证。
27年前，他在北京看到有人玩滑翔伞，当时
就希望自己有一天也能在空中飞行，“这个
梦想终于实现了”。

“飞飞猫”是一名产品设计师，12年前开
始学习滑翔伞。他告诉记者，自己一直有飞
天梦，从小喜欢玩航模。他觉得，玩滑翔伞让
人感到快乐，也让人产生对自然的敬畏之情。

34岁的小童是一名建筑工程师，接触滑
翔伞运动已有2年，目前已经拿到滑翔伞B
证。“飞行时很放松、解压。”他喜欢将自己飞
行的图片和视频发在朋友圈，与朋友们分享
快乐。

“学习滑翔伞，圆飞天梦”

据介绍，滑翔伞飞行驾驶员执照由中国
航空运动协会签发，分为A、B、C、D、E五个
等级，级别依次递增。

持A照者，可在教练监护下，进行100米
左右的低空飞行；取得A照至少间隔180天
后才有资格申请B照，对飞行时长要求也更
高；持 C 照者，才可考初级教练证；持 D 照
者，才可考中级教练证；持E照者，才可考高
级教练证。目前，滑翔伞A级、B级飞行执照
的培训和考核被下放到具有国家执证教练
员资质的俱乐部或培训学校。C 级及以上
的飞行执照由中国航空运动协会负责考核
和签发。

梁泽康表示，学员通过了公司举办的初
级培训即可拿到A照，学习时间一般在半个
月左右。

中国地质大学（武汉）体育学院副教授
邓焰峰 2012 年就在学校开设了滑翔伞课
程。去年开始，他在中南财经政法大学也开
设了这门课。12年里，他带出了300多位大
学生滑翔伞飞行员。

邓焰峰告诉记者，受场地等诸多因素影
响，武汉本地的滑翔伞训练培训机构不多，
黄石、十堰、荆门、宜昌等省内山地条件较好
的地区有滑翔伞俱乐部约10家。目前，全省
拿到A照的有2000多人。

“近年来，户外运动越来越火热，在诸多
航空运动项目里，滑翔伞入门最容易，降低
了大众参与门槛。因此，很多人通过学习滑
翔伞圆自己的飞天梦。”邓焰峰说。

母子同考滑翔伞执照
儿子今年12岁

教练（右）指导学员做好飞行前的准备。 学员们乘着风依次出发。 长江日报记者何晓刚 摄
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